

LAS CIRCUNSTANCIAS

Diario Republicano Gubernamental

Órgano del partido de esta provincia.

DE AVISOS Y NOTICIAS

En Reus al mes 1.50 Ptas.
Fuera trimestre 5.
Extranjero y Ultramar trimestre, 9.
Número suelto, 0.10

En la Dirección y Redacción de este periódico, calle Estrella número 12, imprenta, en el kiosco de Pablo Bolart, Plaza de la Constitución.—En Barcelona, kiosco de Joaquín Calaf, frente Belen.

DIRECCION Y REDACCION

ADMINISTRACION

Calle San Ignacio 6

Estrella 12, imprenta

AÑO XXIX

REUS.—Miércoles 1.º de Octubre de 1902

NÚMERO 218

TRIPLE AGUA DE AZAHAR SERRA

COSECHA DE ESTE AÑO

preparado con la flor recién recolectada del naranjo agrio. Es de un agradable sabor y delicado perfume.—FARMACIA SERRA.—Frente al solar que ha adquirido la sucursal del BANCO DE ESPAÑA

El Dr. J. Jordán DENTISTA

tiene el honor de ofrecer á sus numerosos clientes y al público en general el Gabinete Estomatológico que con arreglo á los adelantos de la Odontología moderna ha establecido en

BARCELONA, PASO DE GRACIA, DUM. 4, 1.º (esquina Caspe) junto á los teatros Tivoli y Novedades y participarles á la par que OPERA TODOS LOS LUNES en REUS en su antigua clínica dental

PLAZA PRIM, NÚM. 2. PRINCIPAL. de 9 mañana á 5 tarde.

Academia Froebeliana

Bajo la advocación de Ntra. Sra. de Montserrat

La Dirección literaria de la Srta. María Fabra y la espiritual del Rdo. D. Enrique Prats, Pbro.

Calle de la Carcel núm. 22

En este acreditado establecimiento quedan, desde 1.º de Septiembre, abiertas las clases de primera enseñanza y la especial de párvulos. Además habrá clases de labores, francés, solfeo y piano, dibujo, pintura y corte. Se admiten alumnas internas medio pensionistas y recomendadas.

MAL NEGOCIO

¿En qué se empleó el enorme capital que representa esa deuda cuyos intereses absorbían ya, antes de la liquidación del último desastre, cerca de la mitad de nuestro presupuesto? En cañones, fusiles, pólvora, municiones, pertrechos, mantenimientos, indemnizaciones, pensiones. ¿Qué fué lo que hizo necesarios tan cuantiosos gastos? En su inmensa mayoría, casi en su totalidad, fueron impuestos por la torpe, por la estúpida resistencia de la reacción á aceptar la libertad, á abrirse al espíritu de los tiempos y someterse á las exigencias del siglo. A ese instante estadizo de la raza hemos de atribuir nuestra ruina. Apreciado en pesetas que los españoles debemos á la tradición sacrosanta, viene á ser lo que á nuestros acreedores debemos.

Si en el juicio inapelable de la historia pudieran comparecer unas generaciones ante el tribunal de las otras, fácil es adivinar así los cargos que nosotros podríamos hacer á nuestros antecesores, como los descargos que ellos pudieran alegar. Nosotros preguntáramos á aquellas gentes, en apariencia pródigas:—¿Qué hicisteis de tantas riquezas? ¿Qué herencia á sido la vuestra? ¿En qué especie de locuras habeis disipado nuestro patrimonio? ¿Como habeis mirado por el porvenir de vuestros hijos? ¿Donde están los bienes que adquiristeis con el importe de esa enorme deuda que nos habeis legado? Y ante tales reconvencciones, mientras la España retrógrada del pasado baja la cabeza, abrumada por la conciencia de su culpa, la que fué España liberal alza, por el contrario, la frente para contestarnos:—No ha sido ese dinero, como lo pretendéis, loca y esterilmente disipado. No os legué, es verdad, caminos, canales, escuelas, obras útiles ni servicios organizados; pero os dejé un tesoro de mas valía. Mi herencia no se ve, no se palpa; mas no es por ello de menor precio. Con ese oro y con mi sangre adquirí para vosotros, mis hijos, el derecho y la libertad, os redimí del despotismo y de la barbarie, compré para la patria el título de nación civilizada.

¿Quién negaría su conformidad á tal re-

condición de cuentas? Nunca es caro lo inapreciable. Justo es que maldigamos á este genio maléfico de la reacción, al cual se debe que la libertad no haya podido ser adquirida en España, sino á cambio de la ruina, pero bendiciendo de paso la memoria de los que consintieron en aruinarnos para hacernos libres. Al pagar los enormes intereses de esa deuda abrumadora hemos de reconocer que lo que pagamos es el precio de la ignorancia crónica, del viejo fanatismo, del apego insuperable á la rutina, de la indolencia hereditaria, del prejuicio religioso y político, de la tradición belicosa, del instinto nativo de discordia, de la inadaptación á la cultura, de todas las fatalidades históricas que han hecho tan cara para nuestro pueblo, aun económicamente hablando, la inevitable transformación que los tiempos imponían. Bien hizo en contraer esa deuda la España liberal, porque sin esa deuda no existiría España.

Imaginémonos ahora sometidos al mismo juicio de residencia. Supongamos que nuestros sucesores se alzan ante nosotros y nos dicen:—La herencia de ruina y miseria que recibisteis de vuestros mayores ha sido por vosotros aumentada hasta hacerla irredimible. ¿Por qué? ¿Cómo podéis justificar vuestra conducta? ¿Qué podréis alegar en vuestro abono? Si vosotros recibisteis de vuestros padres una deuda abrumadora, también recibisteis de ellos el precioso legado de la libertad. Os dejaron una leyenda gloriosa; vosotros la habeis manchado. Os dejaron los restos de un grande imperio; vosotros los habeis perdido. Os dejaron una patria independiente; vosotros la habeis sometido á todas las servidumbres. Os dejaron un país limpio de la lepra fraíluna; vosotros lo habeis plagado de conventos. Os dejaron un pueblo en camino de redención; vosotros le habeis fanatizado y embrutecido. Os dejaron el ejemplo de su fe, su entusiasmo, su abnegación; vosotros nos dejais el de vuestra cobardía y vuestro escepticismo. A cambio de las cargas insoportables que nos habeis transmitido, ¿qué bienes materiales ó morales adquiristeis para vosotros? ¿Donde está vuestra herencia de riqueza, de justicia, de orden, de virtud, de derecho, de paz, de gloria? Mientras malbaratabais locamente el patrimo-

nio material de vuestros hijos, ¿qué otra cosa habeis hecho sino destruir el patrimonio moral que de vuestros padres recibirais?—El día en nuestros descendientes, esclavos de la deuda, sin pan, sin libertad, sin cultura, menospreciados por el mundo y acaso súbditos del extranjero, dirigieran á nuestra memoria tan duros reproches, difícil es imaginario que pudieran responderles nuestros manes.

Y es que, metiéndonos á reaccionarios, nos hemos metido los españoles en una ruinósima especulación. Mantener el espíritu de la Revolución de Septiembre nos habría salido mas barato. Una de las cosas que asombran al contemplar las grandes obras de la industria humana es la cuantía de los capitales que semejantes obras requieren. No son, sin embargo, tales empresas las mas costosas. Lo que cuenta mas á los hombres no es abrir istmos, unir mares, derribar ú horadar montañas, desviar rios, improvisar ciudades, elevar monumentos ó salvar abismos. Lo que mas cuesta es reparar los males de la torpeza, la imprevisión, la inmoralidad y la indolencia. El espíritu estadizo, la ignorancia invencible, la pereza incurable, son para un pueblo los artículos mas dispendiosos. Nada hay tan caro como sustentar la arbitrariedad, la ineptitud y la injusticia. La enajenación de la soberanía es para las naciones el mas calvo de los negocios. Degradarse cuesta un sentido.

ALFREDO CALDERÓN.

Muerte de Emilio Zola

La noche antes

La muerte de Emilio Zola no aparece todavía claramente explicada en todas sus circunstancias.

Sábese que ayer noche de vuelta del campo, el insigne escritor, acompañado como siempre por su esposa, entró en su hotel de la calle de Bruselas, dando orden de que se encendiera fuego, que se sentía un frio picante y húmedo.

En el gabinete dormitorio hay una chimenea, que habrá estado naturalmente algunos meses sin funcionar. Al encenderse el fuego se notó algún olor á humo, demos-

tracion de que el tiraje no andaba muy asegurado, pero el momento, el inconveniente era tan explicable y poco intenso que á nadie ataró.

Entretanto Zola comía apaciblemente con su esposa, y después de un rato se fueron los dos á dormir en paz y en gracia de Dios. Eran las diez de la noche.

Los criados comieron, como siempre, lo mismos que los señores; de modo que no hay fundamento alguno para sospechar una intoxicación.

Por la mañana

El eminente escritor se levanta bastante temprano, como es sabido, pues trabaja por la mañana.

Hoy eran las nueve y media, cuando los criados desqués de muchos cabildeos; vivamente alarmados porque no hacían oído el menor ruido en el dormitorio, empezaron por llamar á la puerta; y al fin, como no obtenían respuesta, se decidieron á romper el postillo.

La catástrofe

Al entrar en el gabinete, experimentaron prontamente los criados la sensación molesta del aire intoxicado. El ambiente estaba saturado del mortífero óxido de carbono.

Derrribado de la cama, sobre la cual permanecían ambas piernas, Emilio Zola aparecía livido exánime, con la cabeza y los hombros sobre la alfombra.

La señora, también inmóvil por completo yacía en la cama, en posición normal.

Corrieron unos á abrir todas las ventanas y se apresuraron á socorrer á los desventurados; mientras otros salían desolados en busca de algún médico.

Los primeros auxilios no fueron eficaces más que para Mme. Zola, quien respiraba levemente.

En cuanto al grande hombre, todos los indicios eran de muerte consumada.

Todos los esfuerzos que se prodigaron luego para provocar la respiración artificial fueron inútiles.

Emilio Zola ha muerto.

La policía

Al poco rato, el comisario de policía del distrito, avisado de la horrible catástrofe, se presentaba en la cámara mortuoria á fin de investigar las circunstancias del suceso,

como se hace siempre en casos de muerte repentina.

No le llamó la atención más que una mancha en la alfombra, como de deyecciones que hizo recoger.

Examinadas luego, se ha comprobado que eran excrementos de dos perrillos que en la casa había.

En cambio, se fijó mucho el comisario en la circunstancia rara de que precisamente los perrillos eran vivos, mientras Zola moría asfixiado por las emanaciones de una chimenea de tiro continuo.

A mediodía

No recobró los sentidos la viuda infeliz, hasta cerca de mediodía pero tan postrada que le era imposible articular palabra aun parecía incapaz de coordinar los pensamientos.

No hay que decir con que ansiedad se espera que hable para poder explicarse plenamente la espantosa catástrofe.

Al ser auxiliados Zola y su esposa, aparecían con la cara hinchada, descolorida, lo mismo que los labios.

El juez de instrucción recoge los informes para explicar la catástrofe.

Desde Paris

REVISTA FINANCIERA

Paris 27 Septiembre de 1902.

El espíritu optimista que domina en nuestra Bolsa desde hace más de un mes a esta parte acentuándose cada vez más en los principales fondos de estado, durante esta octava, se ha propagado ligeramente sobre algunos valores industriales pero sin entusiasmo, concentrándose por el contrario toda la atención de nuestros principales especuladores hacia el admirable comportamiento del Exterior. La corriente de alza fué por un momento paralizada por las aprensiones de una tensión monetaria en América, inspirando, por consiguiente, temores de que repercutiera sobre el mercado de Londres con posibilidad del alza del descuento, lo que no ha ocurrido. Habiéndose pasado todo mejor de lo que se esperaba; no sobreviniendo nada en política que pueda hacer sombra, nuestra plaza tranquilizada, ha recuperado su buen humor natural. Unica nota discordante la tendencia de los valores industriales rusos y en el mercado libre la flojedad de las minas auríferas.

El 3 por 100 francés que un momento perdido el curso de 100 esta defendido valientemente al rededor de la par recuperado algunas fracciones.

El hecho notable de la semana es naturalmente el nuevo e importante salto que ha dado el Exterior. Las primeras noticias que tuvimos el lunes sobre los proyectos financieros del señor Rodríguez expuestos en el Consejo de ministros del sábado último, valieron a este favorecido de nuestra Bolsa una sensible alza que poco a poco fué acentuándose una vez que fué mejor conocido el texto oficial de estos proyectos así transcritos por nuestros periódicos locales.

1.º Organización de un sindicato para comprar oro y autorización al Banco de España para servir de banquero al sindicato y de procurarle oro al tipo del cambio que el ministro de Hacienda fijara el mismo antes de cada distinta operación. Segundo. Instalación de una agencia del Banco en Paris pronta a funcionar desde el 1.º de Diciembre. 3.º El primer proyecto de ley que se presentará a las Cortes será el de la supresión del affidavit. 4.º Se pedirá autorización a las Cortes para hacer un empréstito exterior pequeño ó grande. 5.º Modificación de la ley de 14 de Mayo que prohíbe al Banco de España comprar Deuda española con el objeto de darle plena libertad para comprar renta Exterior y venderla según los intereses del Tesoro y las necesidades del cambio.

En el momento en que escribimos estas líneas las impresiones continúan siendo de las más optimistas y deseamos que resulten de color de rosa.

Fondos Argentinos, Brasileños y Portu-

gueses despues de algun momento de incertidumbre recuperaron el terreno perdido. El Metropolitano en alza parece tiene ganas de sacudir una apatía demasiado prolongada en vista también de una próxima emisión. Caminos españoles sostenidos; la mejora presumible del cambio no podrá más que favorecerlos.

El Rio balanceándose entre 1100 y 1115. Puede que el próximo jueves sabremos a que atenernos sobre el importe de la cuenta del dividendo que parece debiera ser de 22 a 25 chelines. Según ciertos informes resultaría que continúan aun los tratos entre la Amalgamated y esta sociedad para llegar a un acuerdo.

Las Minas ligeramente mejores de los mínimos cambios practicados. Continúa la incertidumbre acerca de los impuestos con que pueden ser gravadas. El mercado de Londres, que es el que dirige estos valores, se abstiene por ahora de darles nuevo empuje.

LUDOVICO PASSIGLI.

(De la Casa A. Lemoine).

EXTRANJERO

Los anglo-sajones en Bolivia

Dice un cablegrama de Nueva York que han terminado satisfactoriamente las negociaciones para la formación de un sindicato anglo-yanki, cuyo objeto es explotar un territorio de 70.000 millas cuadradas en Acre—república de Bolivia.

En el sindicato en cuestión predomina el elemento yanqui pues forma un núcleo principal la Compañía de gomas de los Estados Unidos.

Añádese que uno de los accionistas del nuevo sindicato, que se propone producir anualmente 12 millones de libras inglesas de goma natural, es el rey Leopoldo de Bélgica.

Nueva línea trasatlántica

Corre en los círculos marítimos de los Estados Unidos con insistencia el rumor de que en breve será un hecho el establecimiento de una nueva línea de vapores rápidos, explotada solamente por capitalistas norteamericanos entre los puertos de Boston y el Havre.

Motín agrario en Hungría

Dice un periódico de Viena que debido a las predicaciones de cuatro vividores políticos hubo hace pocos días en el distrito húngaro de Badadeny una revuelta de campesinos que habiendo tomado mal cariz y proporciones alarmantes dió por resultado la intervención de las fuerzas militares, las cuales se vieron obligadas, por restablecer el orden, a hacer fuego contra los amotinados que se resistían a disolverse, matando a 4 e hiriendo a 3 de ellos.

Entre las víctimas no figura ninguno de los excitadores del motín.

Piratería en los mares de China

De acuerdo con telegramas de Pekín que publican los periódicos de Londres, el gran número de piratas chinos que existen en toda la costa comprendida entre Shan-Tin y Tai Ni, tiene llenos de terror a los habitantes de la misma.

Entre las presas hechas por aquellos ladrones en estos últimos días, figura un velero norteamericano que, además de costosas mercancías, llevaba a bordo 200.000 taels en dinero contante.

Al enterarse Mister Cunger, ministro de los Estados Unidos en China, del citado robo, hizo enérgicas reclamaciones al ministro de Estado del gabinete de Pekín, pidiendo al mismo tiempo que para la extirpación de la piratería dedique el gobierno chino los buques de guerra que sean necesarios.

Noticias de Grecia

Se ha sabido en Atenas que los habitantes de varias provincias helénicas, especialmente del Peloponeso, emigran un alarmante número a los Estados Unidos, sabiéndose, además, oficialmente que en menos de un año pasó de 8.000 el número de emigrantes, contándose en el mismo unas 250 mujeres.

Parece que la causa principal de tan enorme éxodo fué la pérdida casi total de la co-

secha de uva, pasa de Corinto y otros frutos, que constituyen la principal riqueza de los labradores griegos.

Espérase que debido a las copiosas lluvias que han beneficiado recientemente los campos helénicos, no se perderán las cosechas y disminuirá en consecuencia la emigración.

A pesar de hallarnos todavía en septiembre están ya nevadas casi todas las montañas del territorio griego.

LOCAL Y GENERAL

A las diez y media de esta mañana contraerán enlace matrimonial en el santuario de Ntra. Sra. de Misericordia el apreciable joven don Gabriel Pujol Borrás, hijo de nuestro antiguo amigo don Gabriel Pujol Inglés y la bella y simpática señorita doña Angela Navás y Tusquellas hija también de nuestro antiguo amigo don Federico Navás y Lletget.

Anticipamos a la novel pareja nuestro más sincero parabien que hacemos extensivo a las familias de ambos novios, deseándoles que su unión sea fuente de toda suerte de prosperidades.

Esta mañana a las once tendrá efecto en el Instituto General y Técnico de esta ciudad el solemne acto de la apertura oficial del curso académico de 1902 a 1903, el cual será presidido por nuestra excelentísima Corporación Municipal.

Agradecemos muy sinceramente la atenta invitación que para asistir a dicho acto se ha servido dirigirnos el director de establecimiento docente nuestra amigo don dicho Joaquín Batet en representación del Claustro del mismo.

Si se reúne mayoría legal de señores concejales celebrará esta noche el Excmo. Ayuntamiento la sesión pública ordinaria correspondiente a la actual semana.

Para las seis y media de esta tarde se halla convocada la Junta Pericial.

En la calle 1.ª de Pi y Margall empezó ayer al mediodía un carro de tráfico con una tartana que estaba parada, tumbándola y demontando a su conductor que afortunadamente no recibió el menor daño.

Reforzada convenientemente la sección dramática, cómica y lírica de la sociedad *La Palma* inaugurará el próximo domingo la temporada de verano, a cuyo efecto se pondrán en escena las comedias en un acto "A las foscas," y "L'ocasió fa 'l lladre," y el sainete lírico en un acto denominado "La buena sombra."

Ayer se hizo aun más sensible el descenso que desde algunos días a esta parte viene notándose en la temperatura, debido seguramente al pequeño chubasco caído por la mañana, que no muy lejos de nuestro término municipal debió ser seguramente más importante.

En un hecho repugnante y horrible ha empezado a intervenir el Juzgado de instrucción de Alicante.

Un padre, con instintos de fiera ha abusado ferozmente en los tiernos cuerpos de sus dos hijas. La mayor, preciosa muchacha de quince años, huyó del hogar paterno, donde fué pisoteada su virtud y escarnecido su honor, por quien tenía la obligación de defenderla, refugiándose en casa de su abuela, pobre mujer que vive en dicha ciudad. La otra desgraciada, delicada niña de diez años, también fué víctima de los asquerosos apetitos de quien le dió el ser, y también huyó y también buscó refugio en donde lo encontrara su infeliz hermana.

Hace pocos días enfermó de gravedad la menor de las muchachas, presentando desde los primeros momentos señales evidentes del atropello brutal y salvaje en ella cometido. Sospechando la abuela y puesto en antecedentes el médico de la Beneficencia que asistía a la paciente, fué ésta detenidamente reconocida y convencidos del crimen repulsivo, realizado por el que hay que llamar su padre, fué denunciado al Juzgado que ordenó su detención inmediatamente.

Mañana 1.º de Octubre se abrirá el pago de los haberes de la mensualidad corriente a las clases activas y pasivas que los tienen consignados en la Tesorería de Hacienda de esta provincia.

En concepto de derechos de Consumos se recaudaron ayer 3343'99 pesetas.

Las personas a quienes interese gestionar algún asunto en los centros oficiales de Tarragona, pueden evitarse las molestias y extorsiones que ocasiona el visitar personalmente el interesado un centro de aquella clase, dirigiéndose al Procurador de los Tribunales D. Enrique Salvadó—Calle Conde de Riús 13—1.º—1.ª

Dicho señor se encarga también de instar y tramitar toda suerte de reclamaciones, del cobro de cantidades procedentes de operaciones de comercio y de gestionar al resolución de toda aquella clase de asuntos pertenecientes a los ramos mercantil, administrativo y de Hacienda.

OBSERVACIONES DE UNA COMADRONA

Consejos para las futuras madres

Una comadrona de las más conocidas en Oporto, la señora María Amelia Vieira d'Abreu, Rua do Comercio do Porto, 211, después de múltiples experiencias indica los maravillosos resultados obtenidos en su clientela con el uso de un regenerador bien conocido y acreditado. Recomendamos a las futuras madres mediten sobre la declaración de esta comadrona. En ella encontrarán indicaciones preciosas, que deberán recordar en tiempo oportuno.

"Desde hace 11 años vengo ejerciendo delicada profesión de comadrona, en uno de los barrios más pobres y más populosos de Oporto. Debo insistir en lo de pobre, para que se comprenda que mis clientes, no contando con recursos suficientes y no pudiendo prescindir del trabajo, están sujetas al agotamiento del organismo. Así, pues, muchas veces me he encontrado con mujeres, cuyo embarazo se ha presentado mal a causa del aniquilamiento del organismo, y muchas que han quedado postradísimas por consecuencia de hemorragias provocadas por partos y abortos. En estos diferentes casos, como también en otras afecciones, tales como la leucorrea, irregularidad de los períodos y dolores de vientre, he aconsejado las Píldoras Pink, notando siempre que mis clientes se han restablecido prontamente. En las mujeres embarazadas que toman las Píldoras Pink he podido observar que a partir del quinto mes, la madre aprovecha el tratamiento, puesto que su apetito se estimula, se enriquece su sangre, sus fuerzas aumentan y es mejor su nutrición, como también que nacen más robustos sus hijos. Es de suponer que si todas las mujeres embarazadas siguiesen el tratamiento de las Píldoras Pink, el número de las víctimas, por consecuencia de la debilidad congénita, disminuiría considerablemente. He notado también que las mujeres débiles ó anémicas que crían a sus hijos, se fortalecen con las Píldoras Pink, aumentando su caudal de leche y mejorando su calidad.

Delante de tan excelentes resultados, tan a menudo comprobados en el ejercicio de su profesión, creo prestar un servicio a la humanidad con mi testimonio en favor de la excelencia de las Píldoras Pink, y hago constar mi admiración por tan maravilloso específico."

Las Píldoras Pink se venden en todas las farmacias, al precio de cuatro pesetas la caja ó veintiuna pesetas las seis cajas. Representante en España, Frans Janssens, Cortes, 222, Barcelona.

SECCIÓN OFICIAL

REGISTRO CIVIL

DEL DIA 30 SEPTIEMBRE DE 1902

NACIMIENTOS

Mercedes Queraltó Llorens.

MATRIMONIOS

Francisco Rogé con Teresa Batista.

Fernando Franch con María Ciré.

DEFUNCIONES

Hortensia Macaya Borrell, 25 años.

SECCION RELIGIOSA

SANTOS DE HOY.—San Remigio.
SANTOS DE MAÑANA.—Santo Angel de la Guarda.

SECCION COMERCIAL

Movimiento del puerto de Tarragona

Embarcaciones entradas el dia 28
De Amsterdam v. danés Aurora con tránsito, consignado a los señores Vda. y S. de P. Ferrer y Mary.
De Hamburgo v. ingles Balboa, con efectos consignado a los señores Mac-Andrews y C.^a

Despachadas

Ninguna.

Mercado de Lérida

En el mercado de granos celebrado anteayer rigieron los siguientes precios:
Trigo monte clase superior de 16'75 á 17 pesetas la cuartera de 73'36 litros.
Id. id. corriente de 16'25 á 16'50 id.
Id. id. floja de 15 á 15'50 id.
Id. huerta de 00 á 00'00 id.
Cebada de 8'00 á 8'50 id.
Maiz de 00 á 00'00 id.
Habones de 11'50 á 12 id.
Habas de id. id.
Judias de 24 á 28 id. id.
Aceite de 10 á 10'25 id. la arroba.

CAMBIOS CORRIENTES dados por la Junta Sindical del Colegio de Corredores de Comercio de la plaza de Reus.

CAMBIOS EXTRANJEROS

	Oper.	Dinero	Papel
Londres 90 d/f		33'40	
" 60 d/f			
" 30 d/v			
" 8 d/v			
" cheq.			
" vista			33'75
París 90 d/v			
" 8 d/f			
" vista			34
Marsella 90 d/f			
" 8 d/f			
" vista			
Perpignan 90 d/f			
" 8 d/v			
" vista			
Hamburgo 90 d/f			
" vista			

Cambios anteriores de	Dinero	Papel	Oper.
VALORES LOCALES			
Gas Reusense	625		
Industrial Harinera	675		
Banco de Reus. . . .	750		
Manufacturera Algodon	125		
Compañía Reusense de Tranvías. . .	30		
C. ^a Reusense de Tranvías privilegiadas 5 p'10	300		
Electra Reusense			
Manicomio de Reus			

BOLSÍN DE REUS

Calle Monterols, 27
Cotizacion en Barcelona á las 16 del 30 Setiembre de 1902

Interior	74'32
Amortizable	94'40
Oreñses	32'50
Nortes	57'95
Alicantes	91'95
Colonial	66'75
Banco Vitalicio-Vida	
Obligaciones 5 0/0 Alman.	103'
Id. 2 1/4 0/0 Francias.	58'07
Id. 3 0/0 Oreñses.	50'62

Madrid

Interior.	74'20
-------------------	-------

GIROS

París	34'40
Londres	33'82

Telegrama de Paris

Exterior.	88'02
Portugal	30'90
Rio-Tinto.	1094'
Nortes	204'
Alicantes.	326'

Se reiban órdenes para operaciones de Bolsa Compra y venta al contado de toda clase de valores cotizables en Bolsa. Descuento de cupones compra de monedas de oro de todos los paises.

ANUNCIOS PARTICULARES

Traslado

LA BOTILLERIA MODELO EL PANADÉS

que se hallaba establecida en la calle Llovera número 37, se ha trasladado á la propia calle número 3, con vistas á la Plaza de Prim.

Colegio de 1.^a enseñanza

ELEMENTAL Y SUPERIOR,
BAJO LA ADVOCACION DE
NUESTRA SEÑORA DEL PILAR

La Directora, D.^a Angela Maleras Fabregat, participa que desde el 15 del presente mes quedan abiertas, en dicho Colegio, las clases correspondientes á los grados ya dichos, al propio tiempo que la enseñanza de labores, tanto las de utilidad como las de adorno, y tambien quedan establecidas las clases de Música, Dibujo y Francés á cargo de acreditados profesores. Lecciones especiales de 8 á 9 mañana y de 12 á 1 tarde.
Reus 2 de Septiembre de 1902.

Escuela Municipal de Dibujo APLICADO A LAS ARTES Y OFICIOS

La matrícula para el próximo curso de 1902 á 1903 queda abierta en la Secretaria de esta Escuela de seis á ocho de la noche durante el mes de Septiembre.

La enseñanza comprende el Dibujo de figura, adorno, paisaje, lineal, industrial y de aplicacion.

Para ser admitidos deben los alumnos haber cumplido la edad de diez años y las alumnas de nueve años y presentar la correspondiente solicitud firmada por los interesados.

Las clases tendrán lugar de seis á siete de la tarde para las alumnas y de ocho á nueve de la noche para los alumnos.

Lo que de orden del señor Director se hace público para conocimiento de los interesados.

Reus 1.^o de Septiembre de 1902.—El Secretario, R. Casals y Verms.

Clínica Dental

DE
DON FULGENCIO AGUSTÍ ALEU
Cirujano-Dentista

Escuela de Medicina de Madrid; ex alumno del Dr. Almenara de Madrid y dentista del Hospital de San Pablo y Santa Tecla de Tarragona, etc., etc.

ARRABAL STA. ANA, NÚM. 1 PRAL.—REUS.

Tratamiento de las enfermedades de la boca y dientes. Extracciones Sin dolor. Orificaciones y empastes y toda clase de Obturaciones.

Construccion de dientes, dentaduras y aparatos de todas clases y empleo de todos los anastesis hoy conocidos.

Recibe en Reus todos los Lunes y Viernes de 9 mañana á 5 de la tarde. En Tarragona todos los dias.

ARRABAL STA. ANA, NÚM. 1 PRAL.—REUS.

Para vender

Se venderá en buenas condiciones la Zapteria de Jaime Gay situada en la calle Mayor 17, para informes, el propio dueño.

Trabajo

Se dará á un joven de 16 á 18 años; ganará un semanal de 10 á 12 pesetas. Informes en esta Imprenta.

Circulo Republicano Histórico

En reunion celebrada el dia 27 la Junta de Gobierno de esta sociedad acordó admitir socios sin pagar los derechos de entrada, durante todo el mes de Septiembre.
Reus 28 Agosto 1902.—P. A. de la J. de G.—El Secretario, F. Torrens.

SE COMPRAN

agrassots calle Alcañiz, 7.

DOLOR DE MUELAS

Se cura rápidamente tanto si es nervioso como producido por las caries dentaria omando los

Cachets antineurálgicos MERCADÉ

De venta en la Farmacia de D. Antonio Serra y principales. Precio de la caja 2 pesetas.

Nuevo sistema para vestir bien, bonito y barato

Un magnifico traje lana para caballero por 6 reales.

Para más detalles visitad el gran bazar de sastreria Portal de Jesús 1 **El Non-Plus-Ultra** Portal de Jesús, 1

GRAN RIFA NAVAL

AUTORIZADA POR R. O. DE 11 ABRIL 1902

Se sorteará en Madrid el dia 31 de Octubre de 1902 en union de la Lotería Nacional de la misma fecha.

Constará de 32000 billetes al precio de 50 pesetas cada uno, divididos en décimos á 5 pesetas. Los premios y reintegros serán en número de 3548 y el pago de los mismos se hará sin descuento alguno. Premio mayor 126,550 pesetas.

La Administracion de Loterías de esta ciudad expende dichos billetes.

DINERO

Se presta al 5 por 100

en grandes y pequeñas cantidades sobre fincas en primera y segunda hipoteca y otras garantías que convengan

FINCAS

Se compran y venden

Dirigirse á VICTORINO CALERO, Arrabal bajo de Jesús, 19.—Entresuelo.

GANGA

Se vende en buenas condiciones, una máquina á vapor de dos caballos de fuerza nominales, sistema Alexandre, una caldera para fabricar jabon y otra caldera aplicable á máquina de vapor en perfecto estado.

Para informes dirigirse al taller de maquinaria de Manuel y José Ferré, calle — San Pancracio, 24 (camino de Riudoms) de Reus.

Está en venta la Barbería de la calle de San Lorenzo.

TELEGRAMAS

Madrid, 30

Rumores de crisis

Sigue hablandose en los círculos políticos de la crisis.

Lo que parece cierto es que existen disgustos entre Montilla y Moret; disgustos que se patentizarán en el Consejo de mañana.

Mis impresiones son de que el ministro de Gracia y Justicia está dispuesto á abandonar la cartera, pero antes de hacer pública la noticia desea hablar con Sagasta.

Un elevado militar, decia esta tarde, que tambien el general Weyler quiere abandonar el Gabinete, disgustado porque el Rey se ha negado á firmarle la combinacion de altos cargos militares.

Hay que añadir á todo esto lo siguientes:

El señor Suarez Inclán, conecador de que sus actos merecian la desapropacion de algunos ministros, y que éstos le calificaban de inepto, va á separarse del Gobierno.

Todo esto y mucho mas se dice. Estos asuntos quedarán resueltos en el Consejo de mañana.

Los radicales franceses

"El País", publica dos cartas de los diputados radicales franceses dirigidas á los revolucionarios españoles.

Comunican que la falta de tiempo les impide realizar el viaje, al cual estaban adheridos 40 miembros del Parlamento, que á la vez llevaban la representacion de 150 diputados, sin hablar del Senado.

El viaje tenia por objeto, como es sabido, acudir en auxilio de sus hermanos de la raza latina.

Agregan que verificarán la excursion en marzo próximo, visitando Madrid, Sevilla, Valencia y Barcelona.

Prometen realizar el viaje, que será importantísimo, pues el número de representantes de la Francia radical será mas numeroso en aquella época.

Triple desgracia

Elche 30.

El Juzgado instruye diligencias con motivo de una triple desgracia ocurrida en el pueblo de Allet, perteneciente á este partido rural

Al bajar á un gran subterráneo el rico hacendado don Rafael Bonató, experimentó los terribles efectos de los gases que se desprenden del grano en fermentacion.

Dos de sus hijos notando la tardanza de su padre, bajaron al granero y sintieron los mismos efectos.

Los tres han quedado muertos, salvándose únicamente un criado que acompañaba á estos últimos, por haber tenido presencia de ánimo suficiente para retirarse al sentir los primeros síntomas de la asfixia.

LA MUERTE DE ZOLA

La intoxicacion

Paris 30.

Todos los periódicos tratan extensamente de la muerte de Zola, y de las circunstancias extraordinarias en que se produjo.

La posicion en que se halló el cadáver del gran escritor, explica que muriera por tener la cabeza en el suelo, mientras su esposa permanecia en la cama.

Supónese que ella fué quien despertó á su marido, para que abriera en seguida una ventana, y que al levantarse de la cama cayó Zola incapaz ya de valerle, expirando al poco rato.

Madame Zola, presa de un síncope, quedó con vida, pero sin poder pedir auxilio.

Tambien se explica la salvacion de los perrillos, uno porque vomitó y otro porque estaba acostado encima de una silla, y no al nivel del suelo.

Mme. Zola

Mme. Zola ha pasado la noche con agitación, quejándose de formidables martillazos en la cabeza, y reclamando sin cesar á su marido, cuya muerte sigue ignorando.

Palabras de Jaurés

El orador socialista Jean Jaurés, en una hermosa necrologia de Emilio Zola, lamenta que no pueda asistir al triunfo de la verdad, que se avecina, y que no haya de gozar del último y definitivo acto de reparación de la infamia cometida con Dreyfus.

Despachos

Se han recibido innumerables despachos de pésame tanto en el domicilio de la familia Zola como en algunos centros oficiales.

Se asegura que uno de los primeros telegramas es el del emperador alemán, dirigido á la viuda, rindiendo homenaje á Zola inmortal.

